



ÉTICA Y PLAGIO

La falta de ética y el plagio, dos malas prácticas que el alumno debe conocer y evitar al momento de la investigación y conformación del trabajo de tesis; se busca finalizar un documento original y único.

Y para lograrlo el alumno debe estar familiarizado con los lineamientos académicos que le faciliten la elaboración y presentación del trabajo, además de citar, es decir, dar créditos correspondientes a textos, ideas, frases o estadísticas que se incluyen en la tesis y que son autoría de otras fuentes.

Esto es trascendente, de no incluir referencias o citar en el documento se estaría incurriendo en plagio y por consiguiente traerá malas repercusiones para el alumno.

Una de las labores del asesor de tesis es justamente relacionada a la ética y el plagio; su colaboración entre otras incluye, detectar aquellas ideas, textos o estadísticas que se hayan evidenciado con anterioridad en otras publicaciones y dar el crédito correspondiente o bien sugerir al alumno distinta forma de abordar el tema; los consejos pueden ser variados, pero nunca copiar a otro autor, sin darle el crédito correspondiente.

No hay excusa para no mencionar a los autores incluidos en la investigación, (llámense personas físicas, artículos de investigación, libros, sitios web, etc.). Colocar información tomada de otros en el trabajo de tesis y no citar es motivo de sanciones al estudiante.

A continuación, se exponen los significados de “ética” y “plagio” en una investigación:



- **Ética:**

Es el conjunto de **principios morales** específicos que regulan la actividad de la investigación científica.

En Estados Unidos, la Oficina de Integridad en la Investigación (Office of Research Integrity), ORI, ha propuesto una definición de "mala conducta científica" o "mala conducta en la investigación" (research misconduct). Según la ORI, la mala conducta en la investigación científica consiste en la "**fabricación, falsificación o plagio al proponer, realizar o revisar investigación, o al reportar resultados de una investigación.** Y luego añade: (a) La fabricación es el maquillaje de datos o resultados y el registro o reporte de ellos. (b) La falsificación es la manipulación de materiales, equipamientos o procesos de investigación, o la alteración u omisión de datos o resultados, **de tal modo que la investigación no esté exactamente representada en el registro de investigación.**

- **Plagio:**

Consiste en presentar **como propia una copia de una obra ajena.** Esa copia incluye una intención fraudulenta.



¿POR QUÉ SE PLAGIA UNA TESIS?

- Creencia de que todo lo que está en internet se puede copiar.
- Por sacar la mejor calificación.



- Por falta de tiempo (no se realiza plan de trabajo.)
- Por no saber realizar la investigación.



- Por mimetismo.
- Por comodidad.



- **¿Cómo saber si el tema para mi tesis ya existe?**

Cuando se ha decidido el tema para la tesis, es recomendable que el alumno investigue en otros sitios a cerca de su temática, esto para no repetir la información y que sea interpretado como duplicidad. Además, al conocer de otros trabajos similares, se pueden identificar los enfoques abordados y también ¿Por qué no? mencionarlos en el trabajo de investigación; pero nunca olvidar la referencia.

En primera instancia, se sugiere al estudiante preguntar en su universidad, dónde se ubica el acervo que guarda las tesis de todos los sustentantes anteriores a él. Así conocerá trabajos existentes, formatos y nuevas actualizaciones. Es importante recalcar: no se permiten dos trabajos similares.

El internet es un universo de información al que se puede acudir para realizar consulta que indique si el tema elegido ha sido abordado en alguna otra facultad del país o bien del mundo. No hay excusa para presentar un trabajo elaborado con tiempo, creatividad, e inteligencia.



¿CÓMO EVITAR EL PLAGIO?

- Nunca te olvides de citar.
- No abuses de las citas literales.



- Prefiere siempre el parafraseo.
- Cuidado con las citas de fuentes secundarias.



- No olvides citarte, evita el autoplagio.
- Busca a un profesional que te apoye en la revisión de **plagio**.

¿Qué sucede si una tesis es plagiada en la UAdeC?

En las distintas facultades de la Universidad Autónoma de Coahuila existe homogeneidad en los procesos de titulación de los alumnos; pueden cambiar algunas de las formas, sin embargo, el objetivo siempre es el mismo: que el alumno realice su titulación en forma óptima y legal.

En este módulo hemos dejado claro que una tesis plagiada es inaceptable para las instituciones educativas. Durante la realización de esta, la responsabilidad de su elaboración recae en el alumno y su tutor, pues es éste quien informa a autoridades universitarias (rectoría de la UADEC), que el estudiante ha concluido el trabajo de investigación.

Son escasos, por decir nulos los alumnos a los que se les suspende su examen profesional en alguna de sus etapas, ya sea en el desarrollo de la misma o en el defendimiento.



Las razones, a decir de profesores expertos en su papel de sinodales, es porque se encuentran deficiencias en la presentación de la investigación o bien el alumno no presenta información sustentable y por ende poco comprobable.

Por razones como estas es que se suspende la presentación y se brinda al alumno un tiempo considerable para que analice los puntos señalados por los sinodales y regrese con su asesor a trabajar la tesis, para posteriormente solicitar fecha para presentar nuevamente su examen profesional.

Referencias:

Biblioteca de la Universidad de Valladolid. 30 enero 2023. BCI- La Biblioteca con la Investigación: El plagio y otras cuestiones éticas y legales:
<https://biblioguias.uva.es/BCI/plagio>

Jaume Sureda. Ruben Cobas. Merce Morey. 2009. Las causas del plagio académico entre el alumnado universitario según el profesorado 1. Revista Iberoamericana de Educación. N.50. página 9:
<https://rieoei.org/historico/documentos/rie50a10.pdf>

Enrique Baleriola. ¿Cómo evitar el plagio en tu tesis doctoral? UVR Correctores de textos:
<https://www.uvrcorrectoresdetextos.com/post/como-evitar-el-plagio-en-tu-tesis-doctoral>

Revisa el siguiente video que aborda el tema del plagio. Biblioteca Universal Sevilla. 18 noviembre 2015. Evitar el plagio: Biblioteca de la Universidad de Sevilla:
<https://biblioguias.ulpgc.es/plagio>

4:10